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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Inyectan al Tren Maya recursos del fondo para desastres 
En los últimos 2 años, el Gobierno Federal ha vaciado el Fonden cada diciembre para reinvertir 
el gasto en obras insignia de AMLO 

 
Vida eterna a partidos queda fuera del Plan B 
Inconstitucional, cambio en diputados 

 
Flojean Senadores y ganan millones 
“Laboran” apenas 48 horas y cobran semana completa 

 
Directivos de Aeromar huyeron a Europa y EU, denuncia ASPA 
Quiebra. Rogelio Rodríguez, ex mando en Aeronáutica Civil, prevé acciones penales contra los 
dueños por no promover el concurso mercantil, aunque recuerda que el Gobierno Federal 
puede tomar esa iniciativa 

 
“Apoyo en seguridad de fuerzas armadas no es militarización” 
“La población se siente más protegida”, señala López Obrador 

 
Mejoran expectativas de crecimiento para 2023 
Escenarios. El panorama económico es menos pesimista para algunos bancos; BBVA revisa su 
estimado del PIB de 0.6 a 1.4% 

 
Peso, enrachado frente al dólar; se recuperó su paridad al nivel del 2018 
Expectativa de tasas y datos económicos de EU lo fortalecen 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Niega AMLO militarización por labor de fuerzas armadas en 
seguridad pública  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/20/politica/005n1pol 
Al cumplirse 110 años de la fundación del Ejército Mexicano, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador sostuvo que la participación de las fuerzas 
armadas en labores de seguridad pública no representa una militarización 
y, por el contrario, la sociedad se siente más protegida. Subrayó que, junto 
con la Guardia Nacional y el trabajo responsable, coordinado, perseverante 
y honesto de los integrantes del gabinete de seguridad, así como de 
autoridades estatales y municipales, han disminuido en 33 por ciento los 
delitos del fuero federal. El mandatario encabezó ayer en la Base Aérea de 
Santa Lucía un acto conmemorativo por esta fecha, junto con los titulares 
de las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y de Marina, Luis 
Cresencio Sandoval y Rafael Ojeda Durán, respectivamente, y 
representantes de los tres Poderes de la Unión. 
 
Por programas sociales, la gente tiene para lo básico y a veces 
un poco más: AMLO  
https://www.milenio.com/politica/la-gente-tiene-para-lo-basico-y-a-veces-un-poco-mas-
amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que los corruptos no 
regresarán al gobierno “aunque estén haciéndose ilusiones” porque 
actualmente la gente tiene para lo necesario y a veces más con los 
Programas para el Bienestar. Al supervisar los avances en la construcción de 
un acueducto que suministrará de agua a los pueblos yaquis en el estado 
de Sonora, el mandatario afirmó que no hay una crisis de consumo y reiteró 
que su gestión no terminará con obras inconclusas. "Si la gente tiene dinero 
para comprar lo que necesita, se beneficia el comercio, la industria y es lo 
que está pasando en nuestro país, no hay crisis de consumo, la gente tiene 
para lo básico y a veces un poco más porque nos ayuda mucho el que se 
esté apoyando con los programas de Bienestar. 
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Empresarios “cuidarán” que el maíz transgénico no se use en 
tortillas  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/20/economia/020n1eco 
El decreto emitido el lunes pasado por el gobierno mexicano con el cual 
quedará prohibido el uso de maíz transgénico para consumo humano a 
partir de 2024 establece que las empresas importadoras serán las 
encargadas de garantizar que así suceda, es decir, las compañías del sector 
pecuario, harinero e industrial, quienes concentran más de 90 por ciento de 
las compras de grano al exterior. El artículo séptimo del decreto dice: En 
tanto se logra la sustitución referida en el párrafo que antecede (que habla 
de la sustitución del maíz transgénico) la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sanitarios podrá otorgar autorizaciones de maíz 
genéticamente modificado para alimentación animal y de uso industrial 
para alimentación humana, siendo responsabilidad de quien lo utilice en 
México que no tenga el destino previsto en la fracción III del artículo 
segundo de este ordenamiento (el que se refiere al sector de la masa y la 
tortilla). 
 
Vida eterna a partidos queda fuera del plan B  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/vida-eterna-a-partidos-queda-fuera-del-plan-
b/1571225 
Las comisiones unidas de Gobernación y Estudios Legislativos Segunda del 
Senado se alistan para avalar el plan B electoral sin la llamada cláusula de 
vida eterna para los partidos políticos, debido a irregularidades que hacen 
inconstitucional su proceso. De acuerdo con el dictamen de la reforma, 
distribuido la tarde de ayer, la Cámara de Diputados incurrió en una 
violación constitucional al reformar el artículo 12 de la Ley de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, el cual se refiere a la transferencia de votos 
entre partidos, ya que se trataba de un artículo avalado por los plenos de 
ambas cámaras del Congreso. El dictamen explica que la Cámara de origen, 
en este caso la de Diputados, sólo puede tocar los artículos que fueron 
modificados por ambas cámaras.  
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Al cambiar nuevamente dicho artículo, los diputados federales violaron la 
fracción E del artículo 72 constitucional, referente al proceso de revisión de 
reformas. Se prevé que el Senado apruebe el plan B sin dicho artículo y lo 
envíe al Ejecutivo para su promulgación. Las comisiones están citadas hoy, 
a las 17:00 horas. 
 
Quitan 'vida eterna' a chiquillada; pasarán Plan B electoral  
https://www.reforma.com/quitan-vida-eterna-a-chiquillada-pasaran-plan-b-
electoral/ar2555939?v=2 
Ciudad de México. - El dictamen que complementa el "Plan B" electoral del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador excluyó la cláusula de "vida 
eterna" que aseguraba la transferencia de votos a los partidos políticos 
menores, por lo que se destrabaría la aprobación de este conjunto de leyes 
en el Senado. De acuerdo con el senador Ricardo Monreal, jefe de la bancada 
de Morena, esa polémica cláusula quedará "en el limbo" y ya no formará 
parte de los 420 artículos que componen las últimas cuatro leyes del "Plan 
B" que podría ser aprobado por el pleno el miércoles próximo. 
El llamado "Plan B" electoral es un conjunto de seis leyes impulsadas por el 
Gobierno de Andrés Manuel López Obrador que compacta áreas de 
operación del Instituto Nacional Electoral (INE) y desaparece puestos en las 
juntas distritales en los estados, con el argumento de generar entre 3 mil 
500 y 5 mil millones de pesos en ahorros. 
 
Flojean senadores y ganan millones de pesos  
https://www.reforma.com/flojean-senadores-y-ganan-millones-de-pesos/ar2555925?v=5 
Ciudad de México. - Los senadores encontraron la manera de trabajar 
menos sin perder sus jugosos ingresos. Con el pretexto de la pandemia 
recorrieron sus sesiones plenarias a los días martes y miércoles, redujeron 
su presencia en el recinto e incluso disminuyeron sus reuniones de 
comisiones. En el segundo año de la pasada legislatura tuvieron 450 
reuniones de comisiones. En el segundo año de la actual legislatura solo 
realizaron 210 encuentros en comisiones. La Cámara alta dispondrá este año 
de un presupuesto de 4 mil 728 millones de pesos, de donde se paga el 
salario mensual de 105 mil 600 pesos de cada uno de los 128 senadores.  
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Ese ingreso puede hasta quintuplicarse porque reciben apoyo para viáticos, 
realización de informes legislativos, pago de personal de oficina y hasta 140 
mil, si presiden una comisión.  
 
Pandemia acentuó el rezago en la productividad laboral; 
México, en el último lugar de la OCDE  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-acentuo-el-rezago-en-la-productividad-
laboral-mexico-en-el-ultimo-lugar-de-la-ocde 
El índice de productividad laboral en México, que mide el Producto Interno 
Bruto (PIB) por hora trabajada en el país, se ubica actualmente 4.1% por 
debajo del nivel que tenía antes del inicio de la pandemia de covid-19, es 
decir 2019, revelan cifras de la Organización para la Cooperación y Desarrollo 
Económicos (OCDE). Así, México ha sido el país que más ha visto caer su 
productividad laboral tras la crisis sanitaria ocasionada por covid-19, entre 
40 naciones que mide el organismo internacional.  
Pero México no sólo es el más rezagado tras la pandemia, sino que, en el 
largo plazo, es el que menos ha avanzado. Los datos de la OCDE señalan que 
desde 1995, el indicador ha crecido sólo 0.1% promedio anual, el cual es el 
más bajo entre los países analizados. La productividad laboral mide qué tan 
eficiente es la fuerza laboral de un país para generar un nivel de producción 
determinado, por lo que su caída revela que no se está “haciendo más con 
menos, o con lo mismo”. 
 
Inyectan al Tren Maya recursos del Fonden  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inyectan-al-tren-maya-recursos-del-fonden 
Inyectar fondos para la prevención y atención de desastres naturales y 
sacarlos al final del año para usar el dinero en obras prioritarias, como el Tren 
Maya, se convirtió en la práctica del gobierno federal en los dos últimos años. 
Mientras que en Turquía y Siria suman más de 45 mil muertos tras los 
terremotos que devastaron a esas naciones, en México se erradicó la 
tradición de acumular los recursos que año con año se destinaban al 
Fideicomiso del Fondo de Desastres Naturales (Fonden). Ahora, la bolsa se 
desfonda cada año. “Los recursos del Fonden que no se usan al término del 
ejercicio fiscal se han destinado a las inversiones públicas y productivas de 
nuestro país.  
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Si algo necesitamos entender es que para que un país crezca se debe elevar 
la competitividad y la productividad y lo que le falta al sur es que los grandes 
proyectos se terminen para que den los resultados que se esperan, por eso 
es que este dinero se ha utilizado para el tren interoceánico, Tren Maya, Dos 
Bocas, pero también para el interurbano del Estado de México y Ciudad de 
México, carreteras municipales y autopistas, y otras obras en diversos 
lugares del país”, declaró en entrevista el diputado Daniel Gutiérrez 
Gutiérrez, integrante de la Comisión de Presupuesto. 
 
Sube recaudación de impuestos por sueldos y salarios  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sube-recaudacion-de-impuestos-por-sueldos-y-
salarios 
Durante 2022, año en que la economía se recuperó tras la pandemia de 
Covid-19, la captación de ingresos por impuestos aplicados por sueldos y 
salarios se incrementó, según el Informe Tributario y de Gestión del Servicio 
de Administración Tributaria (SAT) correspondiente al periodo octubre-
diciembre. Se trata de la recaudación que se obtiene de los contribuyentes 
cautivos, pero que en esta ocasión se vio favorecida por las facultades que 
tuvieron tanto la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) como el 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) para fiscalizar más el correcto 
pago de las contribuciones de los patrones. El año pasado, cuando se aplicó 
la reforma para combatir la evasión fiscal a través del outsourcing 
(tercerización), el gobierno federal obtuvo ingresos por la retención del 
Impuesto Sobre la Renta (ISR) a sueldos y salarios por un poco más de un 
billón de pesos, es decir una cantidad similar a lo que el gobierno federal 
solicitó endeudarse este año. 
 
Con trampas acaparan curules de grupos vulnerables  
https://www.eluniversal.com.mx/interactivos/2023/acaparan-curules-vulnerables/ 
Dijeron ser indígenas, vivir con alguna discapacidad, ser migrantes, 
afrodescendientes o personas de la diversidad sexual para ser diputados y 
diputadas, pero en los documentos que entregaron al Instituto Nacional 
Electoral (INE) para obtener sus candidaturas hay constancias con firmas y 
sellos falsificados de autoridades indígenas, cartas obtenidas con engaños 
para hacerse pasar por migrantes y documentos médicos que no dejan  
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clara la discapacidad con la que viven. En este trabajo se analizan las 
primeras tres categorías. En una revisión de 65 perfiles de personas que 
llegaron a la Cámara de Diputados bajo la política de acciones afirmativas 
de grupos subrepresentados se encontraron escaños legítimos, pero 
también otros con serias inconsistencias documentales. Según la 
información del INE entregada y analizada por el reportero, y después de un 
cruce de testimonios de activistas, políticos, personas de la academia y 
documentos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), se halló que hay al menos 11 diputaciones con alguna irregularidad. 
 
Da CDMX por urbanizadas 1,510 hectáreas en suelo ecológico  
https://www.reforma.com/da-cdmx-por-urbanizadas-1-510-hectareas-en-suelo-
ecologico/ar2555947?v=3 
Ciudad de México. - En el suelo de conservación de la Ciudad de México hay 
3 mil 138 hectáreas ocupadas por asentamientos irregulares y la mitad ya 
pasó a ser parte del área urbana. "Cerca de mil 510 hectáreas estaban 
consolidadas y concentradas en las alcaldías Xochimilco, Tlalpan, Tláhuac y 
Cuajimalpa", precisa un estudio del Instituto de Planeación Democrática y 
Prospectiva (IPDP), presentado recientemente con datos del 2020.  
La Plaza de la Constitución ocupa 4.6 hectáreas, por lo que el área con 
asentamientos equivale a 682 veces el tamaño del Zócalo. En tanto que la 
porción que dejó de ofrecer vegetación y se urbanizó representa 328 veces 
este espacio. Desde 2017, el Congreso y Gobierno crearon un esquema para 
regularizar en forma gradual las ocupaciones. El 28 de octubre de 2022 fue 
otorgada la zonificación habitacional rural a 21 asentamientos de Tlalpan, en 
un cambio de uso de suelo promovido desde que la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, estuvo al frente de esa Alcaldía. 
 
Directivos de Aeromar huyeron a Europa y EU, denuncia ASPA  
https://www.milenio.com/negocios/directivos-aeromar-huyeron-europa-eu-denuncia-aspa 
Ciudad de México. - La Asociación Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA) 
acusó que en plena crisis y tras el cese de operaciones de Aeromar, los 
dueños y altos directivos de la empresa huyeron de México, algunos a 
Europa y Estados Unidos. José Humberto Gual, secretario general de la 
organización laboral, dijo que el primero en irse fue el dueño de la aerolínea,  
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Zvi Katz, que se mudó a Europa cuando comenzó la crisis pero había 
negociaciones por las deudas; recordó que ya tuvo reuniones con él en 
Madrid, “ya vivía en Milán, Italia, y sabía que se iba a trasladar a España”. 
“Cuando la aerolínea empezó a tener más problemas de los normales fue 
cuando el dueño se fue a vivir a Europa y dejó todo el trabajo de la empresa”, 
comentó. Por otra parte, también señaló que James Portnoy, director de 
operaciones de Aeromar y sobrino de Zvi Katz, se trasladó a Nueva York en 
cuanto llegaron los ultimátums de las autoridades para que pagara sus 
deudas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/se-arrepiente-el-aifa-y-
baja-el-video-de-sabrina-sabrok 
En la ceremonia por el 110 Aniversario del Ejército Mexicano, que se llevó a 
cabo en la Base Aérea de Santa Lucía, la gran ausente fue la ministra 
presidenta de la Suprema Corte, Norma Lucía Piña. Nos cuentan que 
quienes sí acudieron y estuvieron al lado del presidente Andrés Manuel 
López Obrador fueron los presidentes de la Cámara de Diputados, Santiago 
Creel, y del Senado, Alejandro Armenta. Esta vez sí hubo aplausos para los 
representantes del Poder Legislativo y no les aplicaron el cambio de última 
hora en el lugar que se les asignó. Por el Poder Judicial acudió el ministro 
Alberto Pérez Dayán, quien no estuvo en el presídium y se sentó en la 
segunda fila de invitados. Hubo quienes consideraron prudente la decisión 
de la ministra presidenta para evitar que le hicieran un desaire. Y claro, hubo 
otros que más bien consideraron su ausencia misma una descortesía. Cosas 
de la polarización. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-20/op243826 
ALGUIEN debería explicarle a Andrés Manuel López Obrador aquello de que 
lo cortés no quita lo valiente. Y es que, en su afán por confrontarse con la 
Suprema Corte de Justicia, no tiene reparo en descuidar el más elemental 
respeto que debería haber entre Poderes. 
AYER le tocó la grosería al ministro Alberto Pérez Dayán, quien acudió en 
representación del Poder Judicial a la ceremonia por el Día del Ejército. Si a 
la ministra presidenta, Norma Lucía Piña, la mandaron a la orilla, al ministro 
lo sentaron ¡en la fila de atrás!, sin explicación alguna. 
EL HECHO de que Pérez Dayán sea el encargado de revisar los primeros 
recursos de inconstitucionalidad contra el "Plan B" de la reforma electoral, 
seguuuramente no tiene nada que ver con la descortesía presidencial. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1654 
Que una vez que las comisiones unidas de Gobernación y de Puntos 
Constitucionales del Senado hicieron público que no aprobarán la cláusula 
de vida eterna que favorece a partidos con baja votación, la pregunta 
obligada es qué harán en adelante PT, PVEM y PES, aliados de Morena en la 
reforma electoral y, sobre todo, qué postura asumirán en los próximos 
debates, pues de esa parte del plan B dependía su sobrevivencia. Por cierto, 
Lorenzo Córdova participó ayer en su última elección como consejero 
presidente del INE; lo hizo en el proceso para elegir senador sustituto en 
Tamaulipas, que ganó el morenista José Ramón Gómez. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Una farmacéutica, un magnate y sus lazos con la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/una-farmaceutica-un-
magnate-y-sus-lazos-con-la-4t 
El miércoles pasado un grupo de activistas se manifestó frente a las oficinas 
del laboratorio Gilead Sciences en México para reclamar por los altos costos 
de sus medicamentos. Esta farmacéutica tiene como principal accionista al 
fondo de inversión BlackRock, que dirige el magnate Larry Fink, amigo del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, y a la que el Insabi acaba de 
adjudicar un contrato por casi 3 mil millones de pesos.   
Fue el Instituto Mexicano del Seguro Social, a cargo de Zoé Robledo, el que 
corrió la licitación LA-012M7B997-E151-2022, concluida el pasado 30 de enero 
para adquirir medicamentos que se irán al organismo que dirige Juan 
Antonio Ferrer. En el Insabi ya se convencieron de su incapacidad para llevar 
a cabo compras directamente. Fue prácticamente una adjudicación directa 
para adquirir el antirretroviral Biktarvy por 2 mil 935 millones de pesos. En la 
documentación del procedimiento no hay otro participante más que la 
farmacéutica que dirige a nivel global Daniel O’Day. 
 
Salvador García Soto 
Amparo de jueza contradice tesis de la Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amparo-de-jueza-
contradice-tesis-de-la-corte 
La suspensión provisional concedida por la juez Sandra de Jesús Zúñiga a la 
ministra Yasmín Esquivel, contra la integración, conformación y registro del 
Comité de Ética de la UNAM, entraría en contradicción con la Tesis de 
Jurisprudencia 53/2012 (10a.) aprobada por la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación el 16 de mayo de 2012. Esa tesis se refiere a un solicitante de 
amparo por un proceso de sanción que le inició una institución y dice textual 
que: “el inicio de un procedimiento en sí mismo no causa prejuicio al 
presunto infractor, sino por el contrario, le beneficia porque se instaura para 
que pueda manifestar lo que a su derecho convenga, ofrezca pruebas y  
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formule alegatos, esto es, para que haga valer su derecho de audiencia, 
antes de la imposición, en su caso, de sanciones”. 
 
Héctor de Mauleón 
La confesión de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-confesion-de-amlo 
El pasado 16 de febrero el presidente Andrés Manuel López Obrador confesó 
que poco antes de tomar el poder, en los días en que aún era presidente 
electo, tres miembros de su equipo más cercano, “muy buenos 
profesionistas” y “de confianza”, le recomendaron no cancelar la 
construcción del aeropuerto de Texcoco. AMLO dijo que les había solicitado 
un dictamen que determinara si las obras del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México, NAICM, debían o no ser canceladas. 
Recordó que Alfonso Romo, Carlos Urzúa y Javier Jiménez Espriú —quienes 
serían, respectivamente, su jefe de Oficina y sus secretarios de Hacienda y 
Comunicaciones y Transportes—, le entregaron una tarde el dictamen 
solicitado. 
Relató el presidente: 
“Y los tres coincidían en que había que continuar con el aeropuerto de 
Texcoco. Me fui a la casa de ustedes y no dormí esa noche, porque no estaba 
yo convencido…”. 
 
Sergio Sarmiento 
Plan Sonora  
https://www.reforma.com/plan-sonora-2023-02-20/op243828 
"Uno de los grandes errores es juzgar políticas y programas por sus 
intenciones y no por sus resultados". Milton Friedman 
ÁLAMOS, Sonora.- El presidente López Obrador inauguró este 17 de febrero 
la primera fase del Plan Sonora, un proyecto de generación de electricidad 
solar en Puerto Peñasco. Como suele hacerlo, cortó el listón rojo antes de 
concluir. La central fotovoltaica, que cuando se termine será la mayor del 
país y la octava del mundo, empezará a generar en 2024. La primera etapa 
contará con 120 megavatios (MW) de capacidad y se le ha asignado hasta 
ahora una inversión de 840 millones de dólares. En su etapa final, la primera 
central tendrá una capacidad de 1,000 MW y requerirá una inversión de  
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1,600 millones de dólares. El proyecto se ha construido en un terreno cedido 
por una empresa privada, Vidanta, y será operado por la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE). 
 
Carlos Marín 
El patrón en Los 43 y Ciro Gómez Leyva  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-patron-en-los-43-y-
ciro-gomez-leyva 
De ser uno mismo El Patrón que ordenó asesinar a Ciro Gómez Leyva y el 
sujeto que descubrió la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
anterior a la 4t como quien orquestó la matanza de Los 43 de Ayotzinapa, 
los “neoliberales y corruptos” del peñanietismo y los progres del 
cuatroteísmo son responsables de consentir que siga libre un 
multihomicida consuetudinario. En la audiencia judicial del viernes, donde 
fueron presentados 11 de los 12 capturados por el fallido intento del 15 de 
diciembre contra el periodista, se supo que acataron instrucciones de 
alguien apodado El Patrón, de la banda Jalisco Nueva Generación. 
Y entre sus 25 “datos de prueba”, la policía descubrió que varios de ellos 
hablaron de su compinche El Barth (el que disparó hacia la cabeza de Ciro 
y asesinó después por hablador al conductor de la motocicleta), diciendo 
que se había escondido en una casa de Michoacán propiedad de un tal 
Armando, alias El Patrón, probable jefe de una estructura delictiva. 
 
Enrique Quintana 
La inflación también tiene mutaciones  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/20/la-inflacion-
tambien-tiene-mutaciones/ 
La naturaleza de la inflación actual está cambiando en México y en el 
mundo, como si se tratara de la mutación de un virus. De ser una inflación 
que fue detonada por los incrementos de los precios de las materias primas 
y por el exceso de demanda que se produjo por efecto de los programas 
monetarios y fiscales durante y después de la pandemia, ahora se podría 
estar convirtiendo en una inflación fundamentalmente de servicios 
alimentada por inercias en la formación de precios y por los incrementos de 
los costos laborales.  
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El artículo de portada de la edición de The Economist de esta semana 
apunta que la inflación podría permanecer alta más tiempo del que muchos 
creen, precisamente por ese cambio de su naturaleza. En el caso específico 
de Estados Unidos, a principios del 2022 era visible que la inflación era 
impulsada sobre todo por los incrementos en los precios de la energía. 
 
Darío Celis 
La UAEH se reincorpora al sistema financiero  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/20/la-uaeh-se-reincorpora-
al-sistema-financiero/ 
EN FEBRERO DE 2019 la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) congeló las 
cuentas bancarias de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 
(UAEH), toda vez que se incluyó en la lista de personas bloqueadas. 
La institución académica que encabeza Octavio Castillo Acosta promovió 
amparo, el cual se radicó en el expediente 231/2019 del índice del Juzgado 
Segundo de Distrito del Estado de Hidalgo. El Segundo Tribunal Colegiado 
del 29 Circuito ordenó retirar a la UAEH de la lista porque no existió ninguna 
petición internacional que justificara el bloqueo de cuentas de la institución 
académica. Pero la UIF, comandada entonces por Santiago Nieto, volvió a 
ordenar, bajo los mismos hechos determinados como inconstitucionales 
por el tribunal, el bloqueo de dichas cuentas. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Las corcholatas dividen a Palacio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/02/20/las-
corcholatas-dividen-a-palacio/ 
Claudia Sheinbaum sigue siendo a quien el presidente Andrés Manuel 
López Obrador quiere entregar la banda presidencial en 2024, pero la 
cargada que se había formado tras ella, se rompió. Moderados y radicales en 
el entorno de López Obrador en Palacio Nacional, donde se mide la 
temperatura del poder, han abandonado su respaldo por la jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México que, de acuerdo con un diagnóstico para el 
Presidente, es la gobernadora morenista con más problemas recurrentes y 
la que más negativos le produce.  
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No significa que López Obrador esté cambiando de delfín, pero hay 
síntomas de que el destino manifiesto para Sheinbaum ya no existe. La 
molestia contra ella es que se está convirtiendo en un lastre para el 
Presidente, que de manera frecuente tiene que estar sacándola del 
atolladero. López Obrador lleva meses enviándole mensajes recriminatorios 
a Sheinbaum, exigiéndole que no cometa errores, con la ayuda de altos 
funcionarios a quienes les ha pedido que la apoyen, pero lejos de resolverlos, 
se incrementaron. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/20/opinion/010o1pol 
Antes de que cerraran las mesas receptoras de votos en Tamaulipas ya había 
un intento de ganador: la dupla que está por dejar el mando del Instituto 
Nacional Electoral (INE) aprovechó la oportunidad para hacer su propia 
propaganda política al pretender asignar un tono de alto elogio al 
cumplimiento de una organización electoral que en todo caso debería ser 
absolutamente normal, sin necesidad de autoelogios. Ciro Murayama, 
virtual vicepresidente del INE (quien dejará el cargo el 4 de abril, junto con 
Lorenzo Córdova, Adriana Fabela y Roberto Ruiz Saldaña) se permitió el 
poco elegante suspiro retórico de considerar que hasta ahora las elecciones 
en México han sido libres y genuinas y que en el futuro no podrían ser así. 
Demasiado autoincienso en esta campaña de despedida, usando como 
pretexto la elección extraordinaria de una senaduría, caracterizada por un 
gran abstencionismo y con una notable delantera, a la hora de cerrar esta 
columna, de José Ramón Gómez Leal, cuñado del ex gobernador panista 
García Cabeza de Vaca y, ahora impulsado por el morenista Américo 
Villarreal. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/20/opinion/008o1eco 
La venta de automóviles eléctricos metió el acelerador el año pasado en 
México: entre enero y octubre creció ¡350 por ciento!, según reporte de la 
Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA).  
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En 2021 fueron vendidas 768 unidades, mientras que, en el siguiente, 2022, 
la cifra creció a 3 mil 462. Sin embargo, su participación en el mercado sigue 
siendo pequeña, sólo 4.5 por ciento del total de vehículos ligeros de gasolina. 
En ese entorno, el presidente López Obrador publicó el decreto que 
nacionaliza el litio, un insumo esencial en la fabricación de las baterías, un 
insumo que energiza el transporte del futuro. Declara zona de reserva 
minera 234 mil 855 hectáreas. Comprende los municipios de Arivechi, 
Divisadero, Granados, Huásabas, Nacori Chico y Sahuaripa. La secretaria de 
Economía, Raquel Buenrostro, dijo que esta tierra cuenta con el mayor 
potencial para la explotación del litio en todo el estado de Sonora. Si la 
nacionalización petrolera fue un parteaguas, la nacionalización del litio será 
recordada como el giro de tuerca que dio paso a la nueva política industrial. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Darán certeza jurídica a más de 10 mil predios  
https://meridiano.mx/2023/02/20/daran-certeza-juridica-a-mas-de-10-mil-predios/ 
Jalisco. - Con la instrucción del alcalde de Puerto Vallarta, Profesor Luis 
Alberto Michel Rodríguez, de generar acciones que mejoren la calidad de 
vida de las familias, el gobierno municipal, los ejidos y autoridades federales, 
alcanzaron un importante acuerdo con el que más de 10 mil hogares podrán 
alcanzar la certeza jurídica sobre su patrimonio.  
Lo anterior, se da después de más de 20 años de rezago en este tema, señaló 
el director de Proyectos Estratégicos, Francisco José Martínez Gil, quien 
explicó que siguiendo con la ruta de trabajo marcada por el Profe Michel de 
coordinar esfuerzos en favor de los vallartenses, el pasado viernes se tuvo 
una importante reunión con representantes de todos los ejidos del 
municipio, la Procuraduría Agraria, la coordinación regional de INSUS, la 
Comisión Municipal de Regularización (COMUR), la Secretaría General del 
Ayuntamiento y la dependencia que él encabeza, llegando al acuerdo de 
sumar esfuerzos para regularizar los predios de Puerto Vallarta y brindar 
seguridad jurídica a las familias. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Llega la primera remesa de rieles  
https://www.diarioimagen.net/?p=574851 
ara avanzar en las obras del Tramo 7, que corre de Chetumal, en Quintana 
Roo a Escárcega, Campeche, la empresa Serendipia S.A. de C.V. realizó el 
traslado del primer embarque de 29 toneladas de rieles que se comenzarán 
a colocar una vez concluido los trabajos de desmonte en la zona 
determinada. Según datos extraoficiales, el embarque quedó bajo el 
resguardo de la Sedena en el campamento ubicado en la comunidad de 
Juan Sarabia, convirtiéndose en el primer embarque procedente de 
Progreso, Yucatán, que realiza la empresa. Asimismo, se espera que en el 
transcurso de los próximos meses llegue un segundo cargamento con otras 
29 toneladas, a fin de agilizar las obras en el tramo citado, uno de los que 
tienen menos avance hasta la actualidad.  
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Incluso, pospusieron la asamblea informativa programada por autoridades 
de la Procuraduría Agraria y Fonatur hasta que no se presenten las 
supuestas actas de asamblea donde se autorizó dicha modificación, 
afirmaron. 
 
MSX comprará predio para no remediar CSP, revela el activista 
Carlos Covarrubias  
https://www.elexpres.com/2015/nota.php?story_id=297415 
San Luis Potosí. - El activista ambiental, Carlos Covarrubias Rendón, advirtió 
que la Minera San Xavier inició un proceso para comprar 40 hectáreas de 
tierras ejidales que rentó durante años para operar y las cuales devastó, con 
objeto de eludir su obligación de remediar los estragos causados por sus 
actividades. El integrante del Frente Amplio Opositor (FAO) advirtió que la 
nueva estrategia de la trasnacional es la compra de la tierra que depredó, lo 
cual está demostrado con una asamblea ejidal celebrada el 4 de febrero en 
la cual se reveló el interés que tiene la empresa en comprar el predio. 
El pasado 4 de febrero se llevó a cabo la Primera Asamblea Informativa, en 
la cual las y los ejidatarios pusieron en la mesa el “Análisis, información y 
discusión de la propuesta e Interés de la Minera San Xavier S.A. de C.V. de 
adquirir un área de Uso Común del Ejido de Cerro de San Pedro”. 
Al respecto, Covarrubias Rendón sostuvo que la maniobra de MSX es 
estratégica, perversa y marrullera para evitar cubrir las obligaciones y 
responsabilidades a las que se hizo acreedora desde que inició sus 
operaciones en Cerro de San Pedro en 1998, ya que saben que llegará el 
momento en que van a tener cumplir una serie de condicionantes y 
acciones, pero ahora va a comprar las 40 hectáreas que arrenda y que 
devastó. “El ejido sometido por Minera San Xavier está llegando a un 
acuerdo para vender la tierra, para que la remediación se la den a sí mismos 
y se den por satisfechos. Ahora resulta que la Minera lo va a comprar todo, 
promoviendo amparos, que es legítimo”, expuso. 
El activista advirtió que MSX quiere comprar el uso común, pero tiene que 
haber un cambio de destino a la zona parcelada para luego adquirir el 
dominio previo y vender, “ahí es donde creo que van a tener un problema 
muy grave porque la Procuraduría Agraria nacional no lo va a permitir, lo 
digo porque ya lo comentamos en oficinas centrales”. 
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Habrá Mesas de Atención de la Procuraduría Agraria en Soto la 
Marina el 24 de febrero  
https://www.elredactor.mx/2023/02/19/habra-mesas-de-atencion-de-la-procuraduria-
agraria-en-soto-la-marina-el-24-de-febrero/ 
Tamaulipas. - El próximo 24 de febrero se instalarán Mesas de Atención de 
la Procuraduría Agraria y Registro Nacional Agrario en esta población de 
Soto la Marina, para atender a los campesinos con asuntos que tienen que 
ver con las tierras ejidales. El personal de las instituciones de referencia 
estarán atendiendo en el Auditorio Municipal a partir de las 10:00 de la 
mañana, pero se les recomienda a los interesados en plantear algún asunto, 
que a las 8:00 de la mañana pasen por un turno y de esta manera la atención 
sea más filuda para su comodidad. 
 
Buscan la creación de la casa del joven indígena  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/02/19/buscan-la-creacion-de-la-
casa-del-joven-indigena/ 
San Luis Potosí. - A fin de poder apoyar a los jóvenes de Educación Superior 
de la Huasteca Sur, la organización de Mano en Mano Por la Región 
Huasteca, se encuentra gestionando los recursos que permitan la 
construcción de la casa del joven indígena, para lo cual se está elaborando 
ya el proyecto ejecutivo, y se busca contar con la mejor ubicación. 
Al respecto Rutilio Rubio, representante de la organización, señaló que, 
junto con Josué Vázquez, se está trabajando de la mano con ocho 
comisariados que representan ocho núcleos agrarios, con quienes se ha 
buscado aterrizar varias gestiones, como solicitudes de proyectos ejecutivos 
de tramos carreteros. Actualmente se está gestionando también un 
proyecto de cítricos que habrá de beneficiar a más de dos mil productores, 
además que en el tema agrario se ha buscado que la Procuraduría Agraria 
acuda directamente a atender a los propietarios de parcelas para que no 
tengan que desplazarse. 
 
Reciben capacitación comisariados ejidales  
https://pulsoslp.com.mx/estado/reciben-capacitacion-comisariados-ejidales/1618494 
San Luis Potosí. - Comisariados Ejidales fueron capacitados sobre las 
funciones que deben de desempeñar en sus comunidades por parte de  
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autoridades estatales y federales. El municipio fue sede de la Primera Mesa 
Agraria que se lleva a cabo en el Estado, sobre la capacitación y 
profesionalización de las autoridades ejidales sobre sus funciones, el foro fue 
impartido por el delegado del Registro Agrario Nacional y el Procurador 
Agrario del Estado, Ismael Carrillo Ávila. Como parte de la plática fueron 
capacitados los Comisariados Ejidales de 14 ejidos, quienes ahora tendrán 
las herramientas necesarias para desempeñar mejor su trabajo. 
En su intervención, el delegado estatal del RAN Ismael Carrillo, dijo que el 
municipio de Ciudad Fernández es parteaguas en la capacitación, que 
abarcará 2450 núcleos agrarios. 
 
Nombran nueva directiva en el ejido J. Guadalupe Aguilera, 
Canatlán  
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/nombran-nueva-directiva-en-el-
ejido-j.-guadalupe-aguilera-canatlan-3199608.html 
Durango. - El ejido J. Guadalupe Aguilera cuenta con nueva directiva, la cual 
fue electa en la asamblea general realizada el domingo 17 de marzo, siendo 
Saúl Soto Berumen el nuevo presidente del comisariado ejidal.  
La renovación se realizó en el salón ejidal, en el poblado Santa Lucía, en 
asamblea que presidió Rodolfo Ramírez García, presidente saliente del 
comisariado, acompañado de la visitadora agraria Esther Unzueta y José 
Medrano, funcionario de la Procuraduría Agraria en Durango, quien tomó 
la protesta a la directiva 2019-2022. El nuevo comisariado ejidal se integra 
con Saúl Soto Berumen como presidente, Cuitláhuac Reyes Soto en la 
Secretaría y Francisco Enríquez Calleros como tesorero, mientras que J. 
Melquiades Quiñones García quedó como presidente del Consejo de 
Vigilancia.  
 
El moderno CAÍN…..  
https://laregiontam.com.mx/2023/02/18/el-moderno-cain/ 
Las tragedias familiares por diputa de tierras en México no son algo nuevo, 
desde tiempos inmemoriales en las campiñas nacionales se ha derramado 
mucha sangre de hermanos, basta recordar las matanzas de campesinos 
que en época de la Revolución Mexicana, fueron masacrados por el solo  
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hecho de querer tierra para trabajar y ya no ser explotados por 
terratenientes y hacendados que en esa época abusaban del campesino.  
Después de esta gesta heroica, el tema ha servido para que escritores y 
articulistas den rienda suelta a su imaginación con los hechos sangrientos 
que por las secuelas de la Revolución se fueron generando, y no es cuento, 
es la cruda realidad que dan vida también a famosos corridos, por disputas 
de tierras. A lo que vamos es que los años han pasado y seguimos igual, con 
sangrientos hechos por disputar una parcela, un rancho y simplemente un 
derecho ejidal en donde los titulares de esos predios no dejaron testamento 
se siguen enlutando hogares y lo mas lamentable, entre familias que todo 
lo quieren arreglan con violencia y casi siempre con saldos fatales. 
La razón, el diálogo y el entendimiento salen sobrando, cuando se se 
encienden las pasiones y la cabeza no piensa…  
Los impactantes y sangrientos hechos difundidos en días pasados por los 
diferentes canales televisivos, ocurridos en el estado de Jalisco, en donde 
arteramente un sacerdote es asesinado con una escopeta por su propio 
hermano, debe de servirnos de reflexión y algo debe hacerse para evitar o al 
menos disminuir estos actos violentos. Afortunadamente, dependencias 
como la Procuraduría Agraria, Registró Agrario Nacional, desde y a partir 
de este sexenio morenista, se han enfocado a realizar campañas sucesorias, 
en donde se le explica al productor ejidal, comunero o avecinado, la 
importancia que tiene dejar testamento, en donde el titular reparte sus 
bienes sin gastar, ni hacer gastar un solo cinco a la familia. 
 
Acreditan a autoridades ejidales de la Sierra y Huasteca  
https://hidalgo.quadratin.com.mx/municipios/regiones/acreditan-a-autoridades-ejidales-
de-la-sierra-y-huasteca/ 
Hidalgo. - Comisariados e integrantes de Consejos de Vigilancia de los 
distintos núcleos agrarios que convergen en la zona norte del estado de 
Hidalgo, recibieron las credenciales que los acreditan como autoridades 
legalmente constituidas. De acuerdo a un comunicado de prensa, el evento 
en el que recibieron sus respectivas identificaciones, tuvo lugar durante la 
mañana del viernes 17 de febrero en las oficinas que la Procuraduría Agraria 
tiene en la calle Zacatecas de la zona Centro de la ciudad de Huejutla.  
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Correspondió a Andrés Velázquez Vázquez, delegado federal de la 
Procuraduría Agraria en la entidad, presidir el acto protocolario en el que los 
representantes ejidales de las zonas que comprenden los municipios de 
Huazalingo, Calnali, Yahualica, Huejutla, Huautla, Xochiatipan y San Felipe 
Orizatlán, recibieron su documentación. 
 
Falsificaron sus firmas para despojarlos de sus tierras; 
protestan en el zócalo  
https://imagendeveracruz.mx/veracruz/falsificaron-sus-firmas-para-despojarlos-de-sus-
tierras/50317842 
Veracruz. - Más de una veintena de ejidatarios que forman parte de la 
Asociación Emiliano Zapata se manifestaron en el zócalo de Veracruz, 
quiénes aseguran que les falsificaron su firma para despojarlos de sus tierras 
ejidales. El licenciado Enrique Amaya, representante jurídico de la 
Asociación Emiliano Zapata explicó que aparentemente los ejidatarios 
perdieron titularidad, sin embargo, ellos tienen documentos oficiales desde 
1999 donde les fueron asignadas esas tierras. "A pesar de ello, con el paso del 
tiempo constructoras, a cuyos dueños no conocemos, han ido abarcando 
esas tierras, a pesar de que los ejidatarios tienen sus certificados parcelarios 
como aquí se los muestra mi compañero el ingeniero Víctor", indicó. 
Aseguró que sus representados pueden comprobar con certificados 
parcelarios que desde que las tierras fueron asignadas por la Secretaría de 
la Reforma Agraria han tenido la titularidad de esas tierras. 
"En el año 2012 se acercaron al Registro Agrario Nacional en donde les fue 
extendido un libro de las asignaciones de tierra y las limitaciones de su ejido, 
posteriormente, luego de revisar cada una de las páginas que conforman 
este libro nos dimos cuenta de que hay ciertas irregularidades, porque 
dentro de estas fojas selladas y firmadas, tanto por representantes de la 
Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional hay firmas que los 
ejidatarios no reconocen que sean de ellos", afirmó. 
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Años de lucha y meses de plantón; Ejidatarios piden solución a 
problema de tierras en Todos Santos  
https://www.bcsnoticias.mx/anos-de-lucha-y-meses-de-planton-ejidatarios-piden-
solucion-a-problema-de-tierras-en-todos-santos-1/ 
Baja California Sur. - Ejidatarios de Todos Santos tomaron la Casa Ejidal 
desde hace tres meses, con representantes que han estado presentes 
buscando que se respeten las tierras de San Juan del Llano, mismas que la 
empresa Todos Land adquirieron luego de que no se respetara un acuerdo 
de hace varias décadas.  “El conflicto realmente tiene que ver con una lucha 
por el respeto a la propiedad de los ejidatarios, lucha que el comisariado que 
estaba obligado a representarlos que era en este caso María Eugenia, no 
tenía ninguna intención en representar los internes del ejido, sino de la 
parte contraria al ejido”, reconoció la representante legal de la asamblea 
ejidal. Esta situación lleva años, por lo que solicitaron el apoyo de las 
autoridades para llegar a un acuerdo: “La intención es dar a conocer cuál es 
el fondo real de toda esta problemática que se ha venido divulgado en las 
redes”, detallaron para los micrófonos de BCS Noticias.  Mencionaron que 
desde 1972, la Suprema Corte de Justicia determinó que la superficie de la 
que hoy se dice dueña Todos Land, debía entregarse al ejido de Todos 
Santos, pero esta determinación no fue acatada por las autoridades agrarias 
ni la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU).  
“Este problema ya fue expuesto en muchas ocasiones ante las instancias de 
Gobierno Federal, hemos tenido reuniones con Procuraduría Agraria, 
también con gente de SEDATU, de las instancias de gobierno que están 
involucradas en darle solución a este conflicto y realmente no han querido 
combatir el problema”, acusaron. 
 
Recibe IMSS Michoacán títulos de propiedad para Unidades 
Médicas Rurales del IMSS BIENESTAR  
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/recibe-imss-michoac%C3%A1n-t%C3%ADtulos-
de-propiedad-para-unidades-m%C3%A9dicas-rurales-del-imss-bienestar 
Michoacán. - El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Michoacán, 
recibió cuatro títulos de propiedad de igual número de Unidades Médicas 
Rurales del Programa IMSS-BIENESTAR, que legalizan la propiedad de los 
inmuebles ubicados en tierras de asentamiento humano de ejidos y  
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comunidades que ahora avalan la donación al IMSS. Con lo anterior, 
continuarán su operatividad en materia de prevención de enfermedades, 
promoción de la salud, atención médica de primer nivel e impulso al 
desarrollo comunitario de su adscripción. En presencia de los 
representantes de las clínicas rurales y los voluntarios de salud se hizo la 
entrega de los documentos que acreditan al IMSS-BIENESTAR como 
propietario de las tierras donde se asientan las mismas: UMR “Los 
Gallineros”, municipio de Cotija; UMR “Apeo”, municipio de Maravatío; UMR 
“El Pueblito”, municipio de Puruándiro; y la UMR “San Miguel la Rata”, 
municipio de Epitacio Huerta. Agradeció a las titulares de las dependencias 
federales, Registro Agrario Nacional (RAN) y de la Procuraduría Agraria 
(PA), “porque juntas hicieron equipo con la plantilla de abogados del IMSS 
en aras de ir legalizando poco a poco, paso a paso, pero con paso firme, la 
escrituración de dichos inmuebles”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Ejidatarios sanandrescanos se beneficiarán con ventanilla del 
RAN: María Elena Solana Calzada  
https://www.diarioeyipantla.com/ejidatarios-sanandrescanos-se-beneficiaran-con-
ventanilla-del-ran-maria-elena-solana-calzada/ 
Veracruz. - En una reunión informativa que convocó a consejos municipales 
y comisariados ejidales de este municipio, la Presidenta de San Andrés 
Tuxtla, la Dra Maria Elena Solana Calzada – Dra Remedios, junto con el 
ingeniero Juan Romero Movis, jefe de residencia de la Procuraduría Agraria 
en San Andrés Tuxtla, dieron a conocer los detalles de la apertura de una 
ventanilla de gestión, con la cual agilizarán trámites desde la cabecera 
municipal para la regularización de predios y asuntos relacionados con el 
Registro Agrario Nacional. En la sala de cabildos del Ayuntamiento y 
acompañada del Presidente del DIF Municipal, el ingeniero Felipe Rubio 
Solana, el regidor Lic. Omar Martinez Aranda, el Director de Fomento 
Agropecuario, el médico veterinario zootecnista Óscar Maldonado Guzmán, 
y personal del Registro Agrario Nacional, la alcaldesa explicó que esta 
ventanilla traerá múltiples beneficios agilizando sus diligencias sin costo 
alguno por la gestión que se realizará desde la Dirección Municipal de 
Fomento Agropecuario, erradicando así la práctica del “coyotaje”, donde  
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intermediarios cobraban por hacer el papeleo y trámites a los ejidatarios. 
“Con esta gestión contaremos con un módulo importante, para que no 
tengan que ir hasta Xalapa, aquí nosotros nos vamos a encargar de todos 
los trámites y que tengan sus papeles en orden, para después pasarlos a 
Xalapa, y todo esto lo hacemos porque sabemos que el campo lo necesita y 
le vamos a dar ese apoyo, yo soy gente del campo, mis padre, Antonio 
Solana, fue campesino que nos inculcó el amor a la tierra y nos enseñó a 
trabajarla, por ello sé lo que es el campo y vamos a darle toda la importancia 
que merece durante esta administración, los vamos a apoyar en todos los 
aspectos”, comentó la alcaldesa quien agradeció la asistencia de los 
ejidatarios. 
 
Cita FGR a excolaboradores de Murat vinculados al «cartel del 
despojo»  
https://pagina3.mx/2023/02/cita-fgr-a-excolaboradores-de-murat-vinculados-al-cartel-del-
despojo/ 
Oaxaca. - La Fiscalía General de la República (FGR) ejerce acción penal 
contra Christian Hernández Fuentes y Juan Gabriel Rodríguez Matus, 
colaboradores del ex gobernador Alejandro Murat Hinojosa y vinculados al 
cártel del despojo, confirmó el abogado Caleb Gómez Conzatti. 
Detalló que el ex director del Registro Civil, Christian Hernández Fuentes, y 
su jurídico, Juan Gabriel Rodríguez Matus, en el sexenio del priista Alejandro 
Murat Hinojosa, fueron citados a comparecer el próximo martes 21 de 
febrero de 2023, quienes están denunciado por el delito de desacato de una 
resolución del Juez de Distrito. El ex candidato a diputado del PRI y su 
jurídico los “denunciamos por desacato de la resolución del juez de distrito 
qué los obligaba a reconocer nuestra identidad, uso de documento falso (las 
actas qué nos crearon después de robarles su identidad) para despojarnos 
de nuestros inmuebles”. Cabe mencionar que en mayo de 2021 comenzó a 
destaparse la cloaca, luego que los  hermanos Herbé, Caleb y Ashmar 
Gómez Conzatti y Martínez presentaron una queja ante la Defensoría de los 
Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca al enfrentarse a una red de 
“delincuencia organizada” orquestada desde el gobierno de Alejandro 
Murat Hinojosa para despojarlos de su identidad y de sus propiedades 
ubicadas en el Centro Histórico.  
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Denunciaron que, desde el Registro Civil, el Registro Público de la Propiedad 
y Catastro de Oaxaca maquinaron el despojo, el robo de identidad (al 
desaparecer sus actas de nacimiento en el Registro Civil de Oaxaca) y la 
desaparición de expedientes de los dos inmuebles en el Instituto Catastral 
del Estado. Otro caso que se denunció el dos de julio de 2021 fue la “muerte 
legal” de mil 13 comuneros mixtecos de Santo Domingo Ixcatlán para 
despojarlos de sus tierras en las que se confabularon el Registro Civil, el 
Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Reporta Sedatu 87% de avance en obras de infraestructura, 
equipamiento y vivienda en Pueblos Yaquis  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reporta-sedatu-87-de-avance-en-obras-de-
infraestructura-equipamiento-y-vivienda-en-pueblos-yaquis 
Sonora. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer Falcón, reportó que como parte del Plan de Justicia 
para el Pueblo Yaqui se registra un avance de 87% en infraestructura, 
equipamiento y vivienda para beneficiar a los ocho Pueblos Yaquis de 
Sonora. “Hemos avanzado en materia de servicios básicos, agua, drenaje, 
equipamiento, vivienda; solamente nos resta concluir la segunda etapa del 
suministro de agua y drenaje que beneficia a 32 localidades”,  expresó el 
servidor público al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador 
en una visita de supervisión del acueducto y obras del distrito de riego. 
Meyer Falcón explicó que se han invertido más de 700 millones de pesos 
(mdp) en obras de distribución y saneamiento de agua para beneficiar a 
más de 50 localidades. 
 
No es tiempo para descansar, sino para aplicarnos a fondo: 
presidente López Obrador  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/no-es-tiempo-para-descansar-sino-para-aplicarnos-a-
fondo-presidente-lopez-obrador-327100 
Sonora. - “Ahorita no es tiempo para descansar, es tiempo para aplicarnos a 
fondo, trabajar”, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador durante 
la supervisión de avances del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
En el último punto de la gira por Sonora, el primer mandatario expuso que 
hoy nuestro país tiene buena fama alrededor del mundo porque terminó el 
bandidaje oficial y están llegando inversiones como nunca. 
“Todo esto lleva a que se esté dando un desarrollo con justicia en nuestro 
país, pero lo más importante es que podamos hacer realidad las cosas.” 
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Por ello, alentó a las autoridades involucradas a no dilatarse porque la 
instrucción es concluir las obras antes de que finalice esta administración, 
aunque confió en que el próximo gobierno trabajará con la misma visión y 
no habrá retrocesos. 
 
"Súbete al Tren" exhibe en el Complejo Cultural Los Pinos 
notables piezas arqueológicas recuperadas en la construcción 
del Tren Maya  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/subete-al-tren-exhibe-en-el-complejo-cultural-los-
pinos-notables-piezas-arqueologicas-recuperadas-en-la-construccion-del-tren-maya-
327065 
La Secretaría de Cultura del Gobierno de México y el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) inauguraron la exposición “Súbete al Tren”, la 
cual da cuenta de la riqueza y diversidad cultural prehispánica y actual del 
sureste mexicano, así como de los trabajos que se realizan en materia de 
conservación ambiental para la puesta en marcha del Tren Maya, que unirá 
cinco entidades del país. Conformada por piezas arqueológicas recuperadas 
por las y los arqueólogos del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), en las tareas de salvamento que acompañan la construcción de esta 
obra ferroviaria, así como de imágenes del proceso, “Súbete al Tren” estará 
abierta al público de forma gratuita hasta el 12 de marzo, en el Complejo 
Cultural Los Pinos. Además, estos 18 y 19 de febrero, la acompañará una 
expoventa gastronómica-cultural y una muestra de las artes escénicas y la 
música de la región, de 11:00 a 18:00 h. 
 
Mercado que construyó la Sedatu en Tapachula es finalista al 
Mies Crown Hall Américas Prize Emerge 2023  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/mercado-que-construyo-la-sedatu-en-tapachula-es-
finalista-al-mies-crown-hall-americas-prize-emerge-2023 
Ciudad de México. - El Mercado de Guadalupe que construyó la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en Tapachula, Chiapas, a 
través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) es uno de los seis 
finalistas del Premio Mies Crown Hall Américas 2023, ya que es una obra 
sustentable que usó materiales de la región.  
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El proyecto se realizó en 2020 con una inversión de casi 40 millones de pesos 
(mdp) en beneficio de más de 20 mil personas y fue diseñado por Colectivo 
C733 integrado por las y los arquitectos Gabriela Carrillo, Carlos Facio, Eric 
Valdez, Israel Espin, José Amozurrutia. Se intervinieron más de 6 mil metros 
cuadrados y este lugar comercial cuenta con 200 locales, área de 
preparación, anden de carga y descarga, almacén de frío, bodega seca, 
oficinas administrativas, depósito de basura, cuatro de máquinas y capillas. 
El mercado tiene techumbres inclinadas compuestas por una estructura 
metálica y paneles de bambú que proporcionan condiciones frescas; la 
crestas en zigzag de la cubierta permiten la iluminación natural y la 
captación de agua pluvial para su posterior reutilización en baños y riego de 
jardines. 
 
Semarnat y Gobierno de Veracruz se coordinan para cumplir 
con los trabajos de saneamiento y cierre de Las Matas  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-y-gobierno-de-veracruz-se-coordinan-
para-cumplir-con-los-trabajos-de-saneamiento-y-cierre-de-las-matas 
Representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y 
del Gobierno de Veracruz se reunieron para acordar acciones de la agenda 
ambiental que trabajarán de manera conjunta en este 2023, cuyos temas 
prioritarios son el saneamiento del tiradero a cielo abierto Las Matas, así 
como la atención a incendios forestales, Áreas Naturales Protegidas, tala 
clandestina y programas de conservación y restauración de ecosistemas 
forestales. En cuanto a Las Matas, la secretaria María Luisa Albores González 
reiteró al gobernador Cuitláhuac García Jiménez la voluntad política del 
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador de trabajar de la 
mano con la autoridad estatal y las municipales para resolver una situación 
que involucra la salud y bienestar de las poblaciones de Coatzacoalcos, 
Cosoleacaque y Minatitlán de Veracruz. En ese sentido, el subsecretario de 
Regulación Ambiental de la Semarnat, Alonso Jiménez Reyes, destacó que 
con el apoyo de Conacyt y los municipios se continúan los trabajos de 
presaneamiento referentes a la adquisición y colocación de material de 
cobertura, arreglo de caminos de acceso e interiores, e instalación de 
captadores de biogás y control de lixiviados. 
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Se coordina operativo en inmueble ubicado en el Parque 
Nacional Tulum por daños a la biodiversidad  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-coordina-operativo-en-inmueble-ubicado-en-el-
parque-nacional-tulum-por-danos-a-la-biodiversidad 
En cumplimiento a órdenes de cateo otorgadas por un Juez de Control, con 
apoyo de elementos de la Guardia Nacional (GN), de la Fiscalía General de la 
República (FGR) y de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 
(Profepa), ayer 16 de febrero se llevó a cabo un operativo en el predio 
denominado Santa Fe Beach Club, ubicado en el Parque Nacional Tulum 
por presuntos delitos en materia de daños a la biodiversidad y al medio 
ambiente. Se contó además con la participación de agentes del Ministerio 
Público de la Federación (MPF), de la Policía Federal Ministerial (PFM), 
peritos oficiales en las materias de arquitectura, biodiversidad, fotografía y 
criminalística de campo, así como elementos de la Policía Estatal de 
Quintana Roo y con el acompañamiento de la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas. Durante el operativo, se encontraron, entre otros 
daños sobre la duna costera, 14 plataformas para cabañas, cuatro 
excavaciones para cisterna, tres captadores de agua artificial, una 
construcción con base de cimentación, dos transformadores industriales de 
energía eléctrica, tres automotores y 14 metros cúbicos de madera. 
 
Firma convenios INPI para caminos artesanales en pueblos 
yaquis por más de 40 MDP  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/firma-convenios-inpi-para-caminos-artesanales-en-
pueblos-yaquis-por-mas-de-40-mdp-327000 
Sonora. - En cumplimiento a los acuerdos del Plan de Justicia del Pueblo 
Yaqui, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), Adelfo Regino Montes, firmó dos convenios con autoridades 
tradicionales para la construcción de caminos artesanales, con una 
inversión superior a los 40 millones de pesos. En un primer acto realizado en 
la guardia tradicional de Loma de Guamúchil – Cócorit, se firmó el acuerdo 
para transferir al gobierno tradicional 10 millones, 535 mil 132 pesos, para la 
construcción del camino artesanal de concreto hidráulico con una longitud 
de 1.5 kilómetros, hasta el Barrio Conti.  
 

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-coordina-operativo-en-inmueble-ubicado-en-el-parque-nacional-tulum-por-danos-a-la-biodiversidad
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-coordina-operativo-en-inmueble-ubicado-en-el-parque-nacional-tulum-por-danos-a-la-biodiversidad
https://www.gob.mx/inpi/prensa/firma-convenios-inpi-para-caminos-artesanales-en-pueblos-yaquis-por-mas-de-40-mdp-327000
https://www.gob.mx/inpi/prensa/firma-convenios-inpi-para-caminos-artesanales-en-pueblos-yaquis-por-mas-de-40-mdp-327000


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La autoridad tradicional encabezada por el gobernador Obdulio Valencia 
Gotobopicio reconoció los beneficios que van a obtener con esta obra que 
los va a conectar de manera eficiente y que genera empleos y derrama 
económica en la región. 
 
Despojan a Fonatur y al turismo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-ac/despojan-
fonatur-y-al-turismo 
Está documentada la existencia de 185 áreas naturales protegidas (ANPs) de 
carácter federal, administradas por la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), que comprenden alrededor de 91 millones de 
hectáreas.  Dentro de estas, destacan los siguientes tipos: Reserva de la 
biosfera, Parques Nacionales, Áreas de protección de flora y fauna, Áreas de 
protección de recursos naturales, Santuarios, y Monumentos naturales.  
Lo que deviene entre las áreas naturales protegidas es una gran 
vulnerabilidad ante incendios, deforestación, degradación y afectación por 
el crecimiento de poblados invasiones o asentamientos irregulares, 
especialmente si éstas se encuentran aledañas a zonas urbanas, aunado a 
la “austeridad” de escasos recursos económicos y humanos destinados al 
cuidado de estas.  Este martes 7, el presidente firmo un acuerdo para 
convertir en ANPs la reserva territorial de Fonatur.  
Estamos hablando más de 15,000 hectáreas que forman parte de lo que se 
conoce como “centros integralmente planeados” como Cancún, Loreto, 
Huatulco, Los Cabos, entre otros. 
 
Yaquis piden a AMLO más tierras; buscan la regularización de 
otras 8 mil 500 hectáreas  
https://www.tribuna.com.mx/sonora/2023/2/19/yaquis-piden-amlo-mas-tierras-buscan-la-
regularizacion-de-otras-mil-500-hectareas-324089.html 
Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) acudió a la 
comunidad de Loma de Guamúchil como punto final de su visita a Sonora, 
ahí revisó los avances en el Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui. En ese 
tenor, los yaquis aprovecharon para pedirle la regularización de 500 
hectáreas más de tierra, pues ellos consideran que deben ser reconocidas a 
favor de su pueblo.  
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Los yaquis le piden al presidente la regularización de los predios: 'El Tigre', 
'La Matanza' y 'Las Piedritas', los cuales están en la zona de Loma de 
Guamúchil, específicamente en las inmediaciones de la Presa Oviáchic. Hay 
que recordar que en octubre del año pasado, el Gobierno Federal restituyó 
30 mil hectáreas de tierra al pueblo yaqui como parte del Plan de Justicia, 
ello a través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu). El secretario de la guardia tradicional de Loma de Guamúchil, 
Sergio Felipe Estrella Álvarez, señaló que la "justicia comienza a ser una 
realidad"; dice que se ha detenido el despojo de sus tierras y se empieza a 
respetar sus derechos. "El mensaje de gobierno que usted (López Obrador) 
encabeza es de esperanza, y nos hace pensar que el futuro será mejor para 
las nuevas generaciones Yaquis", sostuvo Estrella Álvarez.  
 
Montañistas, inermes ante "ejidatarios" extorsionadores  
https://www.proceso.com.mx/reportajes/2023/2/17/montanistas-inermes-ante-ejidatarios-
extorsionadores-302258.html 
Ciudad de México. - La emoción de escalar o visitar las montañas más altas 
de México se ha convertido en temor. El Pico de Orizaba, el Paso de Cortés, 
el Nevado de Toluca y las faldas del volcán Iztaccíhuatl suelen ser visitados 
los fines de semana por cientos de turistas, quienes ponen a prueba 
capacidades como la agilidad y resistencia en estos lugares. Pero estas 
“reservas ejemplo” –así catalogadas por lo espectacular de sus paisajes– son 
peligrosas por el abandono y olvido de las autoridades federales y locales. 
Los alpinistas y visitantes que acuden a esos puntos son extorsionados por 
grupos de la delincuencia organizada que se hacen pasar por ejidatarios y 
los obligan a pagar “derecho de vía”. Esas bandas aprovechan el auge de las 
actividades deportivas en las montañas después del encierro por la 
pandemia y que las áreas naturales siguen sin vigilancia. Desde 2022, 
montañistas profesionales, negocios de la localidad así como empresarios 
del ramo han denunciado ante las autoridades de los gobiernos de Estado 
de México, Puebla, Veracruz y Morelos –a los que les competen las zonas 
montañosas– los abusos de quienes en principio se decían “ejidatarios”, pero 
en realidad son grupos criminales que se han apoderado de dichos espacios. 
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